

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción diríjase a PABLO IGLESIAS, la de Administración, a FELIPE PEÑA CRUZ.

LOS RESPONSABLES

Estábamos en lo cierto al decir en nuestro número anterior que no se debía hacer caso de las negativas del Gobierno respecto a la guerra de Marruecos y al recomendar que se llevase adelante la campaña de protesta contra la misma acordada por el Comité Nacional del Partido.

Los hechos, los tristes hechos ocurridos en el Rif, y que todos conocen, han venido a darnos la razón, por más que el Gobierno, tomando al país por tonto y queriendo mostrarse cínico, diga que, a pesar de lo sucedido, él no suscita la guerra en aquel país.

Hemos hablado de cinismo y, con efecto, cínica es la nota oficiosa que del Consejo de Ministros celebrado el domingo para tratar de los asuntos de Marruecos, se ha publicado en la prensa diaria.

Fijense en ella nuestros lectores, porque no tiene desperdicio:

«El Consejo de Ministros acordó felicitar al gobernador militar de Melilla y a las fuerzas de su mando, por la presteza, el brío y la eficacia del correctivo impuesto a una agresión inicua contra trabajadores españoles.

«Confía siempre, y cada día más, en el general Marina, a cuya disposición seguirá poniendo cuantos elementos necesite para evitar desmanes semejantes, asegurar a todo trance el respeto para los súbditos y los intereses españoles, y hacer efectivo el amparo que a España piden, con reiteradas protestas de adhesión, muchos pobladores de la comarca. El Gobierno persevera en la política que viene practicando, encaminada a mantener y acrecentar, tanto cuanto pueda extenderse y afianzarse, la amistad, no solamente con el sultán de Marruecos, sino también con las kabilas y los adueros de la zona a que alcanza la natural influencia de nuestras posesiones norteafricanas.»

Según la anterior nota, las fuerzas que salieron del Hipódromo y de la plaza de Melilla el día 9, la destrucción de los caseríos de Mazuza y 200 bajas causadas a los moros, no tuvieron más objeto que poner correctivo «a una agresión inicua contra trabajadores españoles».

Y esto es una superchería. Lo que menos le importa al Gobierno es la vida de los españoles que allí trabajan. Si le importara, ni hubiera provocado a los moros anteriormente con prisiones arbitrarias, ni con paseos militares en su propio territorio, ni habría dejado de exigir responsabilidad al capataz que, enterado de que se iba a acometer a aquellos obreros, les ordena, sin embargo, que acudan al trabajo como si nada fuera a ocurrir. Todo lo que ha hecho el Gobierno, faltando a la ley y a la justicia, ha sido por favorecer a los propietarios de las minas y por apoderarse de un terreno al que no tiene derecho alguno.

Superchería, y grande, es también decir que seguirá poniendo a disposición del general Marina «cuantos elementos necesite para evitar desmanes semejantes, asegurar a todo trance el respeto a los súbditos y los intereses españoles y hacer efectivo el amparo que a España piden, con reiteradas protestas de adhesión, muchos pobladores de la comarca».

Las fuerzas que trata de poner el Gobierno a disposición del referido general son para hacer efectiva la posesión del terreno que vaya arrebatando al Imperio marroquí; para garantizar los intereses de la media docena de plutócratas que por medios ilegales, y acaso por otros peores, se han hecho con aquellas minas, y para hacer frente a los moros que, irritados con tan escandaloso despojo, se levantan en armas.

Superchería es asimismo asegurar que la política que el Gobierno viene practicando allí va «encaminada a mantener y acrecentar la amistad con el sultán de Marruecos y con las kabilas y los adueros de la zona a que alcanza la natural influencia de nuestras posesiones norteafricanas».

La política que este Gobierno y los anteriores han practicado en Marruecos, es la de engañar al sultán ó aprovechar su falta de fuerza para quitarle autoridad, y en cuanto a las kabilas y los adueros de la zona en que influye ó pretende influir, ganar a los que pueda por toda clase de medios y sembrar el recelo y la división entre los que, amando su país y odiando cuanto sea falsa ó impositiva, no se prestan a servir de cuchillo para los suyos.

Por haber hecho precisamente esa política en Marruecos los gobernantes españoles, por mover a éstos tan sólo la idea de amparar los intereses de unos cuantos millonarios y conquistar algunos kilómetros de terreno que en nada beneficiarán a la nación, tenemos hoy que deplorar la muerte de los obreros que trabajaban en las minas, las bajas habidas en las fuerzas españolas, las producidas igualmente en el campo moro y las viviendas que a éstos se les ha destruido.

Son ellos—nuestros gobernantes—, y no los moros, los responsables de lo que allí ha ocurrido días pasados y de lo que ocurra en lo sucesivo, y, por lo tanto, contra ellos irá nuestra crítica, nuestra indignación y nuestro odio.

Y para que todo esto sea útil, para que pueda evitar que continúe tan funesta política y la guerra con Marruecos, habremos de convertirlo en acción tenaz, constante, cada vez más impetuosa.

Sólo así podrá el pueblo obrero infundir preocupación y temor en nuestros desaprensivos gobernantes.

La semana burguesa.

Los sucesos de Melilla han venido a romper la monotonía de los consejeros responsables, los cuales, con celo digno de la gran causa que lo motiva, han comenzado a enviar carne de cañón a nuestra plaza africana, arrancando de sus pacíficos trabajos a los proletarios a quienes ha correspondido movilizarse.

Porque es el caso que aquí nadie quiere la guerra con el infiel marroquí; pero allá vamos enviando elementos de combate y tomando posiciones, y los periódicos, con una lógica propia del acreditado Joaquinito Rodajas del sainete, aunque tampoco son partidarios de aventuras, no encuentran mal, sin embargo, que nos quedemos con aquello que vayamos conquistando.

No sabemos, naturalmente, en qué parará todo ello; lo único cierto hasta ahora es que a África han sido enviados unos cuantos miles de hombres a defender una supuesta ofensa al honor nacional, mientras los burgueses que han redimido a sus hijos del patriótico deber de empufar las armas quedan aquí haciendo votos por que la suerte acompañe a nuestros soldados, para que ellos, los burgueses, puedan continuar la pacífica labor de explotar los trabajos de las minas rifeñas, causa de la agresión de los moros contra nuestros connacionales.

Es la historia de siempre. El interés particular disfrazándose de interés general.

Aparte va la reseña del mitin de protesta contra la guerra celebrado el domingo en Variedades por la Agrupación Socialista Madrileña, del cual por cierto ha habido periódicos que no han dado cuenta siquiera. Verdad es que andaban tan ocupados el domingo con «el crimen del día», que no es extraño se olvidaran de esa información.

Alguno, como *La Epoca*, dice que careció por completo de importancia y que los iniciadores del mitin no se distinguieron por su oportunidad, porque la protesta contra la guerra es innecesaria, a causa de vivir España en la mejor amistad con Marruecos.

Pues entonces, ¿a qué el envío de numerosos contingentes armados a África? Y no vale el argumento expuesto por *La Epoca* de que se trata de repeler agresiones de unos centenares de kabilas indómitos, porque para ello no hacía falta acumular tantos elementos ofensivos ni prepararse a emprender la conquista ó anejeión de territorios.

Nos quedamos, pues, con nuestra opinión contraria a la guerra, y seguimos creyendo en la oportunidad del mitin, aunque eso disguste a *La Epoca* y a cierta categoría social que ha exteriorizado, según parece, su disgusto porque se consiente la celebración de semejantes actos.

¿Cuánto darían esos elementos porque a veces fuera España un remedo de la autocrática Rusia!

Mas por ahora no se saldrán con la suya, porque se trata de un derecho consignado en las leyes fundamentales, y los socialistas estamos dispuestos a hacer uso de ellos cuando nos convenga.

Y sin importarnos que por ello se molesten tales ó cuales clases burguesas.

Un desprendimiento de tierras en una zanja que varios trabajadores estaban abriendo en la sacramental de San Lorenzo arrolló a tres de ellos, asfixiándolos.

La Empresa de la sacramental, ya que no pudo impedir la catástrofe, haciendo que tan peligrosos trabajos se realizaran en relativas condiciones de seguridad para los operarios, les ha concedido espléndida sepultura en el mismo cementerio, y puede decir, como el burlador sevillano,

si buena vida os quitó, buena sepultura os di.

Con esto y unas pesetas para acallar el hambre de unos días de los huérfanos, queda cumplido el humanitario deber para con el prójimo que todos tenemos.

Y si hay alguna responsabilidad que exigir, ya la pedirán en la otra vida. Que en ésta no hay de qué.

Ha muerto en París el general Gallifet, el feroz asesino de los comunales del 71, cargado de años y de condecoraciones.

Y no decimos de remordimientos, porque las fieras están exentas de ciertos sentimientos, y Gallifet demostró instintos de hiena asesinando villanamente a 30.000 parisienses, sin distinción de edad ni de sexo, durante los días de la semana sangrienta.

Digamos de él, como merecido epitafio, lo que dijo Marx al morir Thiers, el compinche del general fallecido:

¡Lástima que ese hombre haya muerto en su cama!

El semanario republicano *La Idea* la emprende contra los concejales socialistas, a causa de los abusos que estos días ha cometido la Empresa concesionaria de los servicios fúnebres.

Como si los concejales socialistas no se hubieran opuesto y votado en contra del monopolio.

¿Cree acaso *La Idea* que el haber consentido en la elevación de las tarifas de los sepelios de lujo a cambio de que se redujesen las de los servicios modestos pueda ser causa de los abusos que estos días se han denunciado?

En modo alguno, y lo que hace con eso *La Idea* es mostrar una parcialidad que no cuadra mucho con sus alardes de independencia.

Cónstele, y ya debe constarle a *La Idea*, que los concejales socialistas cumplen siempre los dictados de su conciencia, y por ello dan cuenta constantemente de su gestión al pueblo que los elige.

Y ya que alaba a los ediles republicanos, a ver si convence a éstos para que hagan otro tanto, y realicen una buena obra.

Aunque dudamos de que lo intente siquiera.

Durante el mes de junio han ocurrido en Madrid nada menos que 129 defunciones por tifus exantemático, 80 por fiebre tifoidea, 84 por viruela y 117 por tuberculosis pulmonar.

Es decir, que en punto a salubridad pública vamos hacia atrás, después de tanto hablar de saneamiento de la población y de tanto planear reformas.

Si todo el empeño que las autoridades municipales, pongamos por derroche, han demostrado en la creación de la banda municipal, lo hubieran puesto en sanear de veras, no leeríamos esas radoras cuanto vergonzosas cifras.

Pero, en fin, a falta de higiene bueno es tener quien nos toque la música. Que siempre es un consuelo.

Los periódicos han estado a punto de encontrar el filón del verano con el crimen del domingo.

Pero su gozo ha caído en un pozo por la torpeza del criminal dejándose coger y cantando de plano desde el primer momento.

¡Tan bien como lo hubiéramos pasado leyendo columnas y más columnas de detalles referentes a las personas que en el asunto intervinieran y que los periódicos se hubieran apresurado a servirnos para nuestra ilustración y regocijo!

Todas esas ilusiones las ha matado en flor la susodicha torpeza del asesino, privando de paso a las Cajas de los rotativos de una respetable leva de perros chicos.

¡Qué hemos de hacerle!

QUARTILLAS VOLANDERAS

Ejemplo de patriotismo.

Es conmovedor; ¿lo han leído ustedes? En Andalucía, cierto duquesito ha sentido plaza y en el batallón le han recibido con no sé cuántos festejos.

Bien se lo merece un hombre que sin reparar en sus pellejos rancios (vulgo pergaminos) desciende hasta la modesta clase de quintorros. ¡Todo un duque! Ahí es nada: ¿ustedes saben lo que es un duque? Es una especie de hombres muy rara: hay menos duques que hombres de talento; y cuidado que escasean los talentosos!

Por eso los oficiales que ahora tienen mando sobre él le acogieron como a cosa excepcional y le dieron un banquete y brindaron...

Nada de particular tiene que haya hombres de poderosa inteligencia, literatos, artistas, científicos, que por carecer de los seis mil reales en que se ha tasado el patriotismo en España, deban acudir a las filas del ejército: muchos casos se han dado y aquí sólo he de recordar a mis lectores el de Ciges Aparicio, escritor conocido de todos nosotros. Esto, como digo, nada tiene de particular, porque para ser soldado no es indispensable el talento, y desde luego es perjudicial tener ideales políticos. El propio Ciges vuelve a servirnos de ejemplo: ¿para qué le sirvió su talento ni su arte literaria en el ejército? Para fregar el caldero del rancho y para que le llamasen señorito porque le daba asco meter los dedos en la grasa fría.

¡Pero un duque! Es asombroso; y si los oficiales de ningún batallón se ocupan en dar un banquete al literato que acude al servicio militar, en cambio bien pueden y deben hacerlo con un duque por tratarse de algo extraordinario.

Seguramente habrá gente de esa que con nada está conforme que piense en lo fácil que es ser duque cuando se nace hijo de otro que lo era ya, y lo difícil que resulta adquirir fama de artista, literato ó científico.

Pero no debemos reparar en esas cosas: un duque sacrificando los placeres que proporciona su situación social y su dinero vale mucho más que un hombre de estudio que ha de suspender su labor benéfica para la humanidad para hacerse soldado.

Después de todo, ¿no estamos viendo a diario a marqueses y condes y a otros altos señores que tienen afición al torero y se dedican a derribar novillos de cuando en cuando? Otros personajes, ¿no se entretienen en fabricar aeroplanos, ir en globo, jugar al golf, correr en automóvil y atropellar al prójimo?

Pues dejen en paz a ese duquesito andaluz que a falta de otras aficiones se dedica a patriota.

Hay otra categoría de maliciosos que afirma tener seguridad de que el aristocrático quinto no llevará la vida de molestias que los demás soldados.

Aparte de que si le evitasen esas molestias harían muy bien, porque al fin y al cabo él es un duque y los demás unos pelagatos, yo creo que quizás él mismo pediría hacer tales ejercicios, como buen patriota.

Precisamente en esos casos siente uno mayor cariño a la patria: hace próximamente un mes, realicé una excursión por la sierra del Guadarrama y en lo alto de un puerto tropecé con una pareja de la Guardia civil que custodiaba la bajada a la Granja. En medio de ventiscas, nevadas, granizadas y temperaturas de bajo cero, tenían servicio durante diez y ocho horas al día. Y no pueden ustedes figurarse el entusiasmo que sentían sacrificando su comodidad a la vigilancia de la familia real: se desbordaban sus frases de adhesión monárquica...

Y cuando yo fui soldado, cada vez que me daban la escoba y el cubo para limpiar los retretes, sentía una emoción extraordinaria que casi me hacía olvidar mis ideales revolucionarios.—MELLI.

¡Obreros! No compréis EL PAIS mientras su propietario, cumpliendo el compromiso que contrajo con la Sociedad del Arte de Imprimir, no retribuya a sus operarios como aquélla tiene establecido.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 7 de julio.

La abrió a las diez y minutos el alcalde, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Leído el primer asunto al despacho de oficio—remuneración de servicios al personal del Ensanche—, Largo Caballero le combatió, diciendo que le extrañaba que el alcalde y la Comisión correspondiente hicieran esa propuesta, cuando legalmente no se podía dar dicha remuneración. Indicó además que la proposición no venía en regla, ya que ni se indicaba a los individuos que habían de ser remunerados ni la cantidad que había de darse a cada uno.

«Aunque el Reglamento de empleados—agregó—se modificó para poder remunerar todo trabajo extraordinario, el ministro no ha aprobado todavía la reforma.

«Cree que tampoco haya lugar a ello, porque habiendo en Ensanche empleados en abundancia, no se explica que sea preciso pagar horas extraordinarias.»

A petición de varios concejales, se acordó que el asunto discutido volviera nuevamente a la Comisión.

De los demás asuntos de oficio, se resolvió alzarse contra una reclamación del arrendatario de Consumos, estimada por el Gobierno civil, se aprobaron otros y otros dos pasaron de nuevo a la Comisión.

La mayor parte de los asuntos del orden del día corrieron igual suerte, siendo aprobados los demás.

Leída una proposición del Sr. Dorado, en la que se pedía que el Ayuntamiento designase los inspectores de los respectivos servicios, la defendieron su autor y los Sres. Dienta y Torre, y la combatiéron los Sres. Encio, Larrea, Senra, Fernández Victorio y Uceda.

Iglesias defendió también el espíritu de aquélla, no la forma, diciendo que ni la ley Municipal contenía precepto alguno contrario a lo que se pedía en la proposición, ni podía contenerle, porque teniendo el Ayuntamiento facultades para votar los tributos municipales, había de tenerla también para aplicarlos a los distintos servicios y para cuidar de que éstos respondieran a los fines para que fueron creados.

Manifestó asimismo que, a su juicio, de ser aprobada la proposición, el alcalde no nombraría otros inspectores, evitando así el colocarse en situación difícil con la mayoría del Ayuntamiento.

Dijo que los liberales, no aceptando la proposición, eran unos inconsecuentes, ya que fuera de allí hablaban de que los Ayuntamientos deben ser libres para resolver cuanto afecte a los asuntos municipales; y que si procedían contradictoriamente era tan sólo por no romper con los otros elementos monárquicos del Concejo.

«Nosotros, los socialistas—agregó Iglesias—ahora y siempre votaremos cuanto tienda a restablecer la soberanía é independencia del Municipio.»

Queriendo justificar su actitud como liberales, contestaron a nuestro correligionario los Sres. Larrea, Fernández Victorio y Senra, pero tan fuera de razón lo hicieron, que le fué sumamente fácil a Iglesias poner de relieve la endeblez de su argumentación.

La proposición fué rechazada por 24 votos contra 19, 17 de los republicanos y 2 de los socialistas.

Después se tomó en consideración una proposición del Sr. Mazzantini y otros concejales proponiendo recompensas para los empleados de la Casa. Terminado el orden del día, el señor Traserra denunció deficiencias sobre limpieza é higiene en el Matadero de las Ventas del Espíritu Santo.

Cuando sobre este particular respondió el alcalde, limitóse a decir que se enteraría, pero no manifestó que el Municipio tiene acordadas ya obras para mantener en buenas condiciones aquel Matadero, omisión que salvó nuestro correligionario Largo Caballero.

El Sr. Morayta insistió en que las Compañías de tranvías hacen lo que les da la gana.

El Sr. Santillán preguntó al alcalde en qué forma había arreglado lo de las Funerarias y qué medidas había tomado para el caso de que se declarara la huelga de obreros panaderos, y pidió se procediera con rigor en la recogida de perros.

Largo Caballero manifestó que no le extrañaba lo ocurrido con las Funerarias.

rias por no haberse cumplido estrictamente el acuerdo tomado por el Ayuntamiento, de lo cual juzgaba que era culpable el alcalde.

Historiando lo ocurrido en este asunto, señaló la actitud de la minoría socialista, contraria á lo resuelto sobre las Funerarias, habiendo llegado á decir que para tener tranquila su conciencia necesitaba votar en contra.

Refiriéndose al cumplimiento del servicio, dijo que no había cámaras de desinfección, que se había cobrado á los particulares el tanto por ciento que debían abonar los funerarios al Ayuntamiento y citó otros abusos cometidos por éstos.

Negó terminantemente que el Centro de Sociedades Obreras hubiese felicitado al Ayuntamiento por aquel acuerdo.

Y concluyó diciendo que esperaba se llevara el contrato para ver si éste se había hecho con arreglo á lo acordado por el Ayuntamiento.

Después hicieron preguntas y pidieron datos los Sres. Lequerica, Abellán, Aguilera y Arjona y Dorado, contestando á todos el alcalde.

El conde de Peñalver manifestó en lo concerniente á las Funerarias, que había obtenido de éstas el que no repetirán lo ocurrido en los últimos días, reservándose tratar el fondo del asunto más adelante; en lo relativo al pan, que por ahora no tenía ningún conflicto, habiendo adoptado, sin embargo, algunas medidas preventivas, y en los demás particulares hizo promesa de atenderlos. Y transcurridas las horas reglamentarias, levantó la sesión.

dos. Hay un plan, que acaba de empezarse á desarrollarse.

Las consecuencias de esta política local, disparatada, las vamos á pagar los obreros. De obreros serán las vidas que se pierdan y sobre los obreros vendrá á caer la carga de tributos necesaria para poder pagar los gastos de la guerra.

Debemos oponernos á la acción del Gobierno y proclamar en alta voz que la razón está de parte de los moros y que no deben ir soldados á Marruecos. Opongámonos legalmente primero, hoy en este mitin, el domingo próximo celebrando una manifestación, á la que concurrirán cuantos sean enemigos de la guerra. Y si nuestras advertencias no son atendidas, entonces debemos apelar á todos los medios para que la guerra no continúe.

Los oradores fueron muy aplaudidos. El presidente dió lectura á una adhesión del Círculo Federal y á otra de la Juventud del mismo partido, que fueron acogidas con aplausos, y después de hacer un ligero resumen, consultó á la reunión si estaba conforme en protestar contra la guerra y en reclamar del Gobierno que no envíe soldados á Marruecos. El público contestó con un sí unánime, y Largo Caballero, luego de anunciar que el próximo domingo se celebrará una manifestación para seguir la campaña y de decir que á ella deben acudir todos los explotados, puso fin al acto.

La manifestación.

Con efecto, la Agrupación Socialista está realizando las gestiones necesarias para que el domingo, 18 del corriente, á las diez de la mañana, se celebre una manifestación, que se organizará en la Puerta de Atocha, y recorrerá este paseo, las calles de Atocha y Carretas, Puerta del Sol y calle de Alcalá hasta la plaza de Castelar, donde se disolverá.

En Bilbao.

Con una concurrencia enorme, se ha celebrado en el teatro Romea la reunión organizada por los socialistas para protestar contra la guerra de Marruecos. Presidió el acto el compañero Nadal, que expuso el objeto de la reunión y condenó la conducta del Gobierno.

Después hablaron los correligionarios Achúcarro, Villarreal y Perezagua, pronunciando enérgicos discursos, en los que se expusieron los atropellos de que han sido víctimas los marroquíes; los mezquinos intereses que en África se defienden, y la necesidad de una viva campaña contra la guerra para impedir que el Gobierno lleve á cabo sus desafortunados planes, ocasionando al país, y singularmente á la clase trabajadora, males sin cuento.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Se ha constituido, dándose de alta en la Federación Socialista de Asturias, la Agrupación de la Felguera.

Los compañeros que la forman envían un saludo á todos los que luchan por la emancipación del proletariado.

La correspondencia se enviará á Manuel Dámaso, zapatería.

EFFECTOS DEL REGIMEN BURGUES

El interés de los patronos, atento solamente á obtener elevadas ganancias, ocasiona un número de víctimas cada vez más considerable.

Aunque el predominio de los aparatos mecánicos en casi todos los trabajos, por aumentar los peligros para los que funcionan con ellos, debiera exigir mucho cuidado y gran vigilancia de parte de los explotadores, éstos muestranse abandonados en ese particular y diligentes, en cambio, en lograr con él que descendan los salarios y las jornadas se eleven.

Natural es, por tanto, que el número de accidentes del trabajo alcance de año en año mayores proporciones y que el de fallecidos por consecuencia de los mismos sea enorme.

Los datos que exponemos á continuación son de Francia, de la republicana Francia, donde, á juzgar por lo que gobiern los defensores de esa forma de gobierno, la vida de los trabajadores debiera estar más garantida que en los países monárquicamente regidos.

Table with 2 columns: Year and Number of Accidents. Data: 1900... 6.543, 1901... 10.627, 1902... 12.241, 1903... 13.853, 1904... 15.803, 1905... 19.802, 1906... 24.547, 1907... 26.138

De estos accidentados, el número de fallecidos es el siguiente:

Table with 2 columns: Year and Number of Deaths. Data: 1900... 1.562, 1901... 1.729, 1902... 1.613, 1903... 1.524, 1904... 1.560, 1905... 2.138, 1906... 3.144, 1907... 2.413

Estos datos, como cuantos resultan del desarrollo del régimen social presente, evidencian la necesidad que tiene el proletariado de acabar con él y sustituirle por el de la organización del trabajo sobre la base de la socialización de los medios productivos, ó de que cada uno sea dueño de todo lo que produzca.

La acción burguesa.

En Vigo: Lo que pierden los burgueses y lo que reúnen los obreros.—Otro donativo brasileño.—El pago que recibe un traidor.—En el Ter: Sigue la resistencia... y seguirá todavía.—La prensa burguesa.

Cada día es peor la situación de la burguesía viqueña en el paro provocado por el patrono Romero y, por tanto, nuestros compañeros se hallan en mejores condiciones.

Se calcula en 500 pesetas diarias lo que el conflicto viene costando á los patronos. Piensan economizar rebajando los jornales á los traidores que les sirven y éstos toman el olivo en seguida. Por el contrario, los trabajadores víctimas del lock-out, siguen recibiendo auxilios metálicos: un nuevo donativo del Brasil les ha llegado estos días, que importa 229,50 pesetas y procede de los canteros españoles y portugueses que trabajan en la Ilha Grande de Douros. Lo recaudado en la semana anterior fué 485,75 pesetas.

Uno de los traidores favoritos de Romero, llamado José Pazos, ha sido expulsado del trabajo por el propio burgués, el cual debe haber hallado excelentes condiciones en él cuando se lo sacude de encima.

Digna recompensa á quien fué Judas de sus compañeros.

Los trabajadores de la comarca del Ter no están dispuestos á sucumbir; á pesar de toda la tramoya puesta en juego por Rusiñol y sus dignos auxiliares.

La prensa de Barcelona, sin distinción de matices, El Diluvio, El Liberal, La Publicidad, etc., etc., desempeña bien su papel de servidora de la burguesía: si no da cabida en sus columnas á las comunicaciones oficiales de los obreros, en cambio, publica noticias y reseñas asquerosamente falsas y serviles.

Las Noticias, en el colmo de la desvergüenza, publica una entrevista con Rusiñol, tan imbécilmente hecha, que presenta á este tiranuelo como ofreciendo 45 pesetas por lo que otros fabrican-

tes dan solamente 13. Se conoce que la protesta obrera es contra el alza de los salarios, en vez de referirse á las tarifas de hambre que se pretenden establecer.

Con defensores así, no será malo el triunfo de la burguesía egoísta y amañada de la región textil del Ter.

¿Qué enemigos de la Monarquía?

Nos escriben de La Coruña:

«Con motivo de la renovación del Ayuntamiento, el alcalde de esta capital, Sr. Sánchez Anido, fué sustituido por otro de nuevo nombramiento, Sr. Ozores.

«La mayoría, que es republicana y librepensadora, capitaneada por el señor Lens, ideó despedirle (siquiera para predisponer el ánimo de su sucesor) con un banquete, al que acudieron los concejales de todos los bandos.

«Llevó la voz de los snyos el famoso Sr. Lens, y alabó la conducta del señor Anido, con quien se aviniera en absoluto, para los asuntos municipales.

«No paran aquí los agasajos al alcalde saliente. Surge de nuevo la voz del señor Lens (esta vez en la sesión del Ayuntamiento), que en otra ocasión abrazó efusivamente al actual gobernador civil, y propone á aquél para hijo adoptivo de La Coruña, acordándolo por unanimidad la citada Corporación.

«La constitución del nuevo Concejo no ofreció más novedad que la felicitación de los republicanos al nuevo alcalde.

«Actos como los señalados pugnan con el decoro y la entereza de un partido que aborrece las instituciones monárquicas y dice ser intransigente en los actos y procedimientos.

«Haré constar que es muy corriente en los que ostentan estas ideas armonizar con los que llaman enemigos; así, que cuando venga el rey á La Coruña, y si para en ella, no faltará, como la otra vez, un crédito para la recepción.

«Para la función del voto (ó sea religión) se concedió uno ahora.—R. VÁZQUEZ.»

CONTRA EL ZAR

Ciudadanos: Hace más de un año, en vísperas del viaje del presidente de la República á Rusia, el Partido Socialista, después de haber elevado su protesta contra esa lamentable falta á todas las tradiciones de la Francia republicana, proclamaba muy alto su voluntad de oponerse con todas sus fuerzas á la vergüenza suprema que representaría la venida del sanguinario zar á nuestro país.

Imaginándose sin razón alguna que la Revolución ha sido definitivamente vencida en Rusia; alentado, sobre todo, por las bajas complacencias del capitalismo internacional, Nicolás II se atreve hoy á salir de los palacios donde, al amparo de los cañones y las bayonetas se había confinado durante cuatro años próximamente, para imponer á la opinión europea su execrable presencia.

Después de Suecia, pretende visitar á Francia, yendo luego á Inglaterra y á Italia.

Movido por un impulso unánime y estremeciéndose de cólera, el proletariado internacional se ha levantado para protestar contra semejante ultraje á sus sentimientos de solidaridad más queridos y profundos.

En el Parlamento sueco, Branting; en el Parlamento inglés, Thorne; en la Cámara italiana, Morgari, han arrojado á la cara del verdugo del pueblo ruso el fallo de la conciencia universal. Las Trades-Unions preparan imponentes manifestaciones en Inglaterra. Las organizaciones obreras italianas amenazan con proclamar la huelga general si Nicolás II pisa el suelo de Italia. Simples republicanos burgueses italianos, modestos liberales y demócratas ingleses, únense, en esta manifestación grandiosa, á nuestros amigos socialistas.

La Francia obrera no quedará atrás: el proletariado francés, cada vez más el único heredero de la gran tradición democrática de nuestro país, se promete á sí mismo continuarla sin debilidad, apoyando con toda su energía la protesta, ya formulada por Jaurès en la Cámara de Diputados.

La responsabilidad, verdaderamente abrumadora, asumida en el pasado por nuestros gobernantes le impone además deberes particulares: sin el oro que, con la complicidad de aquéllos, prodigó la Alta Banca á los verdugos del pueblo ruso, éste habría conquistado hoy su libertad política y derribado á sus tiranos.

Ya, en toda nuestra prensa, la protesta socialista se ha hecho oír con bastante vehemencia para que nuestros gobernantes, que no se habían atrevido á traer á París al autócrata, hayan retrocedido también ante su desembarque en el territorio francés. Es en el mar, á bordo de un buque de guerra, donde el zar se encontrará con el presidente de la República.

Ciudadanos: Es en los mismos instantes en que los acontecimientos ponen al descubierto todas las infamias y todos los crímenes del régimen que él personifica, cuando Nicolás II va á ser recibido por nuestros directores.

Si, van á recibirle cuando el Gobierno ruso ha sido cogido infraganti tomando parte en la obra de ciego y de

sangre del agente provocador Azev y organizando el asesinato de las races sujetas del Imperio con el concurso de los apaches, de las bandas negras, y cubriendo con su protección los asesinatos cometidos contra hombres políticos por esos elementos siniestros á quienes el zar ha proclamado «los más leales y los más firmes sostenes del trono!»

El hombre á quien una prensa servil os designa como el representante de la nación rusa, es el peor enemigo de ella. ¡El la domina por el más espantoso terror, enviando á los mejores ciudadanos á los patíbulos, á los puestos de ejecución, á los presidios helados de la Siberia, abarrotando las prisiones del Imperio con 180.000 prisioneros políticos!

¡Todas estas atrocidades las conoce bien Nicolás II. Ninguna de ellas se comete sino con su asentimiento ó por su orden. El es plenamente y personalmente responsable de ellas!

¡Comaradas! La represión más cruel no ha podido abatir á cuantos—obrero, campesinos, intelectuales—luchan en Rusia por la libertad política y la emancipación económica, bajo los pliegos de nuestra bandera roja, sin la menor debilidad ni el más pequeño desaliento.

A la misma hora en que nuestros gobernantes, lejos de las masas populares que no representan, van á encontrarse con el tirano, enviaréis vosotros un pensamiento ferviente á nuestros hermanos de Rusia, á los combatientes, á los héroes y mártires de la Revolución rusa, afirmando nuestra estrecha solidaridad con todo el pueblo que sufre del inmenso Imperio moscovita.

Corresponde á todos los trabajadores conscientes, á todos los verdaderos republicanos de Francia, afirmar de un extremo al otro del país, en todas las formas que les parezcan más eficaces, su reprobación en presencia de semejante ultraje al gran papel histórico de nuestro país, á su pasado glorioso de emancipador del género humano y á las tradiciones que nuestros antepasados han sellado con su sangre.

¡Viva el pueblo ruso! ¡Abajo el zarismo!

¡Viva la Internacional de los trabajadores!

La Comisión Administrativa permanente: MARIUS, ANDRÉ, BEUCHARD, CACHIN, CAMBIER, CAMELINAT, DUBREUILH, DUCOS DE LA HAILLE, GUSTAVE HERVÉ, JOBERT, LAFARGUE, LAFONT, LANDRIN, LAUCHE, LAVAUD, LONGUET, PÉDRON, RENARD, RENAUDÉL, REVELIN, ROLAND, ANGELA ROUSSEL, TANGER.

El Grupo Socialista del Parlamento: ALBERTO POULAIN, ALDY, ALEJANDRO BLANC, ALLARD, ALLEMANE, BASLY, LEDOUGE, BÉTOUILLE, BOUSSON, BOUVERI, BEYTON, BROUSSE, CABROL, CADENAT, CABRIER, CHAUVIÈRE, COMPÈRE-MOREL, CONSTANS, DEJANTE, DELORY, FERREIRO, DUCAROUGH, DUFOUR, DURRY, FÉBRES, FIÉVET, FRANGOINE, GHESQUIÈRE, GONIAUK, GROUSSIER, J. GUESDE, J. JAURÈS, LAMENDIN, LASSALLE, LECOINTE, MARIETTON, MÉLIN, MESLIER, MILLE, NECTOUX, NICOLAS, P. DE PRESSENSÉ, ROBLIN, ROGNON, ROWANET, ROZIER, SELLE, SEMBAT, THIÉRY, VAILLANT, VARENNE, VÉBER, VIÈNE, WALTER, WILLM.

CONTRA LA GUERRA

Mitin en Madrid.

Pocas veces hemos visto el Teatro Variedades tan atestado como el domingo, y acaso nunca quedó sin poder entrar tanta concurrencia; en efecto, la oportunidad con que se ha iniciado nuestra campaña y la expectación despertada hicieron que al mitin acudieran millares de personas y que la mayor parte de ellas no pudieran penetrar en el teatro por hallarse materialmente lleno hasta los pasillos.

Presidió el acto Largo Caballero, el cual expuso que con la reunión que iba á celebrarse no se empezaba la campaña contra la guerra de Marruecos, sino que se continuaba, por haberse comenzado aquélla hace tiempo. Dijo que en todas ocasiones el Partido Socialista había combatido la guerra, y recomendó á los oyentes que no diesen el menor motivo para que la autoridad, excediéndose en su deber, disolviera la reunión. Antes de conceder la palabra al primer orador, anunció que el próximo domingo se celebraría una manifestación con igual fin que el que congregaba á los reunidos.

Después usó de la palabra el compañero

García Cortés.

Comenzó diciendo que el Partido Socialista iniciaba esta acción, no sólo por pertenecer á la Internacional Obrera, enemiga de toda guerra, sino como partido español que necesita intervenir en la vida nacional.

La guerra que comienza es notoriamente injusta. La agresión de los rifeños, que dió motivo al primer choque habido, ha sido una consecuencia lógica de la política agresiva y de las provocaciones que el Gobierno español y sus delegados venían realizando en el campo rifeño.

Si una Compañía francesa—añadió—tratase de explotar unas minas sin someterse á las autoridades españolas; si, á más de esto, el Gobierno de la vecina República hiciera que sus tropas penetrasen en territorio español y ejercieran actos de soberanía, lo lógico sería que los españoles contestáramos á tales provocaciones y atropellos con actos de violencia. Si no lo hiciéramos, es que habíamos caído tan bajo, que éramos incapaces de defender la independencia de nuestra nación.

Y si esto hiciéramos nosotros, y esto es lo que creemos justo y honrado, no hay razón para que castigemos á los moros por hacer eso mismo.

Y no se diga que vamos á civilizar Marruecos. A los pueblos débiles que conquista y coloniza, no lleva Europa más que lo mucho que tiene de bárbara é inhumana. Si le importara la causa de la civilización y de la humanidad, no sería en Marruecos donde Europa debería intervenir, sino en Rusia, donde tantos crímenes comete el absolutismo.

Lo que se trata de llevar á Marruecos es la explotación que hoy existe en los países civilizados: varios señores se han apoderado de algunas minas en aquel territorio, y ese negocio es el que van á proteger las tropas españolas, no el honor de España, al cual no atacan los moros.

Además, es una enorme injusticia obligar sólo á los pobres á que vayan á hacer la guerra y á morir en ella, y dejar libres de estos riesgos y penalidades á todo el que tiene 1.500 pesetas para redimirse.

Si entre los soldados que han de pelear estuvieran los hijos de Maura, los Comillas y demás plutócratas y gobernantes, ya veríamos como el Gobierno sería más prudente que no urdiría provocaciones como las que ahora ha urdido con objeto de tener un pretexto para penetrar en el campo rifeño y apoderarse de la parte del Imperio marroquí que han asignado los tratados á España.

Francisco Mora.

Sostuvo que en la contienda del Rif son los moros quienes tienen razón, y el Gobierno español el que comete verdaderas tropelías é injusticias.

Los millones que se van á gastar en esa guerra estéril, que no beneficiará más que á algunos agiotistas, deberían invertirse en España en obras, enseñanza é higiene.

Cuando las guerras coloniales y con los Estados Unidos, Pi y Margall pidió la paz desde la Prensa. Nosotros hicimos más: la pedimos desde la Prensa y desde los mitines.

Mitin en Madrid.

El 1.º de mayo de 1898, desde esta misma tribuna, pedía nuestro compañero Iglesias, en nombre de la clase explotada española, que terminaran las guerras contra Cuba y contra los Estados Unidos, anunciando nuestra derrota con motivo de la lucha con el último de estos dos países, y con efecto, su anuncio se cumplía en el mismo momento de estar él hablando, pues entonces fué cuando ocurrió el tremendo desastre de Cavite, es decir, la desaparición del poderío sobre las Filipinas, que luego fué seguido del completo desmembramiento de ese poderío en las restantes colonias.

Locamente se nos quiere llevar á Marruecos ahora: ha bastado un ataque de los rifeños á una brigada de obreros para que las tropas de Melilla hayan destruido los aduanes próximos, matando á seres indefensos, y se apoderen de nuevas posiciones.

Los trabajadores debemos oponernos á semejante guerra, de la que sólo pueden beneficiarse Comillas, Güell y unos cuantos explotadores más, causando, en cambio, hondos males á todo el país.

Pablo Iglesias.

Después de recordar que el Partido Socialista ha protestado permanentemente contra las guerras, señaló la falta de sinceridad con que la burguesía habla de derecho, de moral, de patriotismo, etc.

En España consideramos héroes á los que desde 1808 á 1814 lucharon contra la invasión francesa, y defendieron la independencia de nuestro pueblo. Pues eso mismo hacen ahora los moros, y en buena lógica deberían ser considerados como verdaderos héroes. En cambio, los moros que ayudan á España contra sus hermanos, son traidores á su patria, como lo fueron los afrancesados en España. Pero los burgueses dicen todo lo contrario. Es que tienen dos medidas: una, para el patriotismo que á ellos les conviene; otra, para el que les perjudica. ¡En sus labios, la palabra patria es un sarcasmo, una burla!

La guerra con Marruecos no conviene á la clase trabajadora, no conviene á la masa nacional, ni siquiera á la mayoría de la burguesía; sólo aprovecha á un grupo de plutócratas que hará una serie de negocios al calor de la guerra y que más tarde se apropiará de lo que más le convenga de Marruecos.

Es seguro que en estos momentos nuestro Gobierno marcha empujado por Francia: se aprovecha un atentado de los moros, perfectamente justificado, para penetrar en territorio que no nos pertenece y tomar el Atalayón y Nador.

Pero esto es peligroso, porque puede ir el Gobierno más allá de donde á Francia le convenga, y entonces, ó sufre la bofetada que ésta le dé ó tiene que sostener lucha con ella.

Los gobernantes han debido no comprometerse en aventuras guerreras. Aun examinando el asunto desde el punto de vista burgués, nuestro país sería más respetado procurando sus Gobiernos fomentar su riqueza, que pretendiendo pasar por país conquistador.

Las otras naciones nos respetarán no porque mandemos 40.000 ó 50.000 hombres á Marruecos y porque construyamos seis acorazados que irán á la zaga de la marina del mundo cuando estén terminados; nos respetarán si seguimos una política de reconstitución, si trabajamos por aumentar la potencia económica de nuestro país; porque sólo con ésta pueden mantenerse ejércitos y escuadras.

Ha sido lamentable que los moros, en su justa indignación, hayan matado á unos obreros, en vez de matar á los culpables de todo, á los dueños de las minas; pero bien se ve que ese suceso no es un ataque á España, ni un atentado contra nuestra bandera ni contra nuestra dignidad como españoles.

Se les ha urdido por el Gobierno una emboscada, en la que han caído, porque no tenían más remedio que caer. ¡Qué pensarán esos hombres de la civilización, de la nobleza de España, cuando vean cómo se les atropella y cómo se les castiga! ¿Quién, sino el Gobierno, será responsable de lo que hagan esos hombres indignados?

Y la prueba de que todo obedece á una trama, es que apenas ha ocurrido el hecho, y cuando ya han sido derrotados los rifeños, se manda una brigada más y se prepara el envío de otras

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

ACUERDO IMPORTANTE

El Comité Nacional de nuestro Partido ha acordado dirigir una comunicación al Comité Socialista Internacional de Bruselas a fin de que ponga en conocimiento de las demás Secciones de la Internacional Socialista el propósito de convertir en diario el órgano central del Partido español.

Se solicita además que las Secciones de todo el mundo presten su apoyo económico a la gran obra que tenemos emprendida, si no precisamente porque sea indispensable su auxilio material, al menos para hacer resaltar la adhesión con que los socialistas españoles podemos contar entre nuestros hermanos de la Tierra, y a fin de que en hecho tan trascendental como el que llevaremos a efecto el año próximo participen los afiliados a la moderna Internacional en todos los países.

Independientemente de esta comunicación, nuestro Comité Nacional se dirigirá también a la Democracia Socialista alemana con idéntico fin.

La importancia de este acuerdo a nadie puede ocultarse: aparte de la hermosa nota internacional que con esto llevará el lanzamiento diario de EL SOCIALISTA, tenemos la seguridad de que nuestro llamamiento será acogido no ya con benevolencia, sino con entusiasmo, por nuestros camaradas de todas las partes del mundo, los cuales demostrarán a la burguesía española que no estamos solos y que podemos contar con ellos, al igual que ellos cuentan con nosotros.

Irán por tierra una vez más la estupidez sostenida por bastantes enemigos del Partido Socialista español de que éste no es igual a los demás y que nada suponemos en el movimiento emancipador internacional.

Que no habíamos en vano lo demuestra la suscripción abierta en Bélgica a favor de EL SOCIALISTA diario por iniciativa del Comité Socialista Internacional.

No debemos forjarnos grandes ilusiones; pero sí podemos contar de antemano con unos miles de francos para nuestra obra; recordemos que los socialistas alemanes hace poco tiempo enviaron a los franceses 25.000 francos para la Humanité, que peligraba.

Estos hechos deben servir de estímulo a los correligionarios y simpatizantes españoles para sostener con el mismo ardor las suscripciones abiertas: si los trabajadores de todo el mundo nos prestan su ayuda en esta ocasión, nosotros hemos de poner todo el empeño en que la empresa acometida sea un gran éxito. EL SOCIALISTA diario defenderá y propagará con mejor fruto que ahora los ideales redentores de los pueblos; contribuirá poderosamente al avance del Socialismo en España y con ello, no sólo nos beneficiaremos nosotros, sino que nos permitirá ser un sólido baluarte en la lucha internacional de clases.

Gracias sean dadas anticipadamente a los camaradas que remitirán su óbolo fraternal; gracias también a los valientes luchadores belgas, que ya han recaudado para nosotros algunos centenares de francos.

Viva la Democracia Socialista Internacional!

Solidaridad Internacional.

He aquí los párrafos que el órgano del Partido Socialista belga, Le Peuple, nos dedica, así como la comunicación

que ha enviado al secretario del Comité Nacional de nuestro Partido el Comité Socialista Internacional:

«Desde hace muchos años, el Partido Socialista Obrero de España lucha con energía, en un medio poco propicio, para propagar las ideas colectivistas y para organizar a los trabajadores. Hace tres años, la crisis económica era tan grande en aquel país, que pueblos enteros emigraban y algunas Secciones del Partido desaparecían por completo a consecuencia del éxodo. La Unión General de Trabajadores acusaba un retroceso que podía llegar a constituir un peligro para la organización y para el Partido.

Pero, desde hace algún tiempo, el movimiento ha tomado de nuevo fuerza y vigor. Nuestros Sindicatos van aumentando el número de sus miembros de una manera notable. Parece que en todas partes se notan ansias de renovación.

Hace tan sólo unos meses, nuestros compañeros inauguraban una Casa del Pueblo en Madrid. Y hace pocas semanas, el Partido lanzó la idea de transformar su órgano en diario.

Este resurgir de la fuerza socialista en un país que, hasta ahora, no nos ha sido propicio, debe llamar la atención de todos los que tienen conciencia de la solidaridad internacional del pueblo trabajador.

En un caso semejante, cuando el Partido Obrero belga veía aumentar sus fuerzas porque el capitalismo nos había preparado el camino, el Partido Socialista alemán nos envió algunos millares de francos para constituir un fondo destinado a la publicación de nuestro diario Le Peuple. No debemos olvidarnos de este ejemplo. Tenemos la obligación de ayudar a los compañeros más débiles que nosotros. Por esta razón hemos hecho un llamamiento a la solidaridad de algunos grupos y amigos, para reunir un fondo destinado a animar a los socialistas españoles en la publicación de su periódico diario.»

Al ciudadano Mariano García Cortés.

Querido ciudadano: Hemos sabido con gran satisfacción que, después de haber creado vuestra bella Casa del Pueblo, de Madrid, y de haber atravesado victoriosamente la crisis que ha hecho estragos y que los hace aún, si bien menores, en todos los países, tenéis la intención de fundar un periódico diario para defender las ideas de que habéis sido en España los representantes autorizados.

Nuestro Secretariado se ha dirigido inmediatamente a algunas organizaciones y a varios camaradas belgas con el fin de daros una prueba palpable de nuestra simpatía internacional, habiendo recogido en pocos días la suma de 800 francos, que tenemos a vuestra disposición.

Esta suma constituye nuestra primera suscripción para alentar en vuestra nueva obra, y hubiese sido más considerable si la paralización de trabajo que existe en este país no hubiera vaciado la mayor parte de nuestras Cajas. En la circular que se ha enviado a los grupos y camaradas antedichos hemos recordado las grandes dificultades con que habéis tenido que luchar para difundir las ideas socialistas en España, el estocismo con que habéis resistido la corriente emigratoria que ha arrastrado pueblecillos y grupos enteros, la tenacidad con que habéis trabajado por crear una Casa del Pueblo en

Madrid y la energía con que los camaradas de provincias persiguen con vosotros la obra de emancipación política y económica.

Otra razón hemos tenido para tomar esta iniciativa. Hace un cuarto de siglo el Partido Obrero belga era pobre, y para publicar su primer periódico diario recibió auxilio pecuniario de los socialistas alemanes. Los belgas no han olvidado esta deuda, y la pagan en estos momentos a los camaradas de España.

Tened la bondad de decirnos a quién debemos enviar la suma de 800 francos y recibid nuestros saludos fraternales.

Bruselas, 8 de julio de 1909.—Por el Comité Ejecutivo: ANSELE, FURNEMONT, VANDERVELDE; C. HUYSMANS, secretario.

He aquí la lista de la suscripción:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Consejo General del Partido Obrero belga (250), Casa del Pueblo de Bruselas (100), Cooperativa Vooruit, de Gante (50), etc.

NOTICIAS

«La Emancipe», de Madrid, celebrará el día 20 del actual una velada en el Salón Zorrilla a beneficio del periódico diario, poniendo en escena Juan José y El padrón municipal.

—La recaudación de acciones y donativos durante el mes de junio en Vigo ha ascendido a 102,10 pesetas.

—El grupo de accionistas creado en La Arboleda para EL SOCIALISTA diario lleva reunidas ya 11 pesetas. Además, ha abierto una suscripción con el mismo fin.

—Nuestro correligionario Rafael Martín, de Sitges, ha abierto una suscripción a favor de EL SOCIALISTA diario, que asciende ya a 27 pesetas. Muchos individuos de esta localidad que todavía no militan en las filas de nuestro Partido ven con simpatía cuanto se hace por la aparición de EL SOCIALISTA diario y aplauden los esfuerzos que con tal fin realizan los obreros de Madrid.

—La suscripción abierta por nuestro correligionario Ramón Pintos, de Marín, para acciones de EL SOCIALISTA, asciende ya a 15 pesetas. Además, la Sociedad de Canteros ha acordado hacer un donativo de 15 pesetas; la Sociedad «El Porvenir de la mujer», uno de 10; la de Albañiles adquirir 25 acciones, y la de Peones, entregar el importe de la cotización del mes de junio, después de deducir los gastos habidos en el mismo mes.

Todos los obreros muestran mucho interés por que aparezca diariamente EL SOCIALISTA.

en masa algo considerable de la clase obrera, a todo impulse algo fuerte que rompiera el equilibrio temporal del cotidiano vivir social, desencadenarse de repente en una poderosa lucha social y económica.

Veamos ahora la miseria de los obreros textiles. También aquí, las explosiones exasperadas de la lucha por los salarios, la mayor parte de las veces sin resultado, que resenan a través del país cada dos ó tres años, dan una débil idea de la vehemencia con que la gran masa aglomerada de los ilotas del capital textil sindicado en cartels estallarían con ocasión de un trastorno político, ayudada por una acción de masa, fuerte y enérgica del proletariado alemán.

Veamos a seguida la miseria de los trabajadores a domicilio, de los obreros de la confección, de los obreros de la electricidad, verdaderos orígenes de tempestades, en los cuales, al menor trastorno político de Alemania, estallarían luchas económicas violentas, con tanta más seguridad, cuanto que el proletariado empeña en ellos batallas con menos frecuencia en los tiempos pacíficos, que cada vez lucha con menos éxito, y que se ve obligado brutalmente por el capital a gemir bajo el yugo de la esclavitud rechinando los dientes.

Mas he aquí ahora grandes categorías del proletariado que, en general, en el curso «normal» de las cosas en Alemania, están completamente excluidos de toda posibilidad de sostener pacíficamente una lucha económica para mejorar su situación y hacer uso del derecho de coalición. Citaremos en primer lugar la miseria atroz de los empleados de Correos y de ferrocarriles.

Han adquirido acciones:

Madrid.—Grupo Socialista de Carpinteros de armar, 100.

Cooperativa Socialista.—Esteban, 1; C. del Romo, 1; F. Ten, 1; García Cortés, 1.

Agrupación Socialista.—T. Robledo, 5; B. Estébanez, 2; Medel, 2, que dona; Grupo Socialista de Estuquistas y Barnizadores de estuco, 2.

Grupo de Gasistas y Electricistas, 5.

Palma de Mallorca.—Crespi, dona 5. Campillos.—Sociedad de Obreros agrícolas, 4; B. Luna, 2; E. Romero, 1; todas donadas.

Algeciras.—A. González, 1; D. Galo, 1, que dona.

Han hecho donativos:

Madrid.—F. Mora, 0,50; Uno del cierre, 0,10; Tipógrafos de El Imparcial (3.ª década), 10,40; Operarios de la imprenta de El Socialista, 3; Colecta del mitin celebrado en el Teatro de Variedades, 32,50; Grupo Socialista de Cocheros 2; Leovigildo Cano, que sigue esperando haya muchos que le sobrepasen: 10; R. Arranz, 1; Guevara, 0,25; L. Muñoz, 0,25; Rovira, 0,25; R. Sanz, 0,40; B. Fernández, 1; J. Agis, 0,25; Un rebelde, 0,25.—Total, 62,15.

Imprenta de Hernández.—M. Gómez, 0,50; A. Bolonio, 0,50; N. Algeciras, 0,50; N. Burgos, 0,25; M. Ruano, 0,25; A. C. Lara, 0,50; V. P. Parapar, 0,25; J. Rodríguez, 0,25; A. Romero, 0,25; I. Sanabria, 0,25; M. Sanabria, 0,25; M. Martínez, 0,25; S. Fernández, 0,25; E. Sanabria, 0,50; V. Cano, 0,25.—Total, 5.

Agrupación Socialista.—Sociedad de Pavimentos: V. de Diego, 0,15; C. López, 0,15; A. Gamo, 0,10; M. Simarro, 0,15; C. López, 0,25; M. Charán, 0,15; F. Lapuente, 0,15; Lapuente, 1; C. López, 0,25; A. Gamo, 0,10; De una colecta: C. Gómez, 0,50; C. López, 0,25; M. Vizuete, 0,30; C. Gómez, 0,25; C. López, 0,25; A. Gamo, 0,10; M. Vizuete, 0,10; E. Herranz, 0,10; M. Blesa, 0,20.—Total, 4,60.

P. Calvo, 1; J. Moral, 1; D. Zapata, 1; F. Alfaro, 1; M. Díaz Maestre, 1; J. Villafranca, 1.—F. Ruiz, 1.—Total, 7.

L. Cuesta, 0,30; J. Castro, 0,25; M. Tutor, 0,25; L. Caballero, 0,50; M. Lácer, 1; 17 compañeros de la Casa J. Palacios, 1,70; P. Iglesias, 0,50; L. Cienfuegos, 0,30.—Total, 5,05.

Antigua tahona de la Claudia.—El patrono, 0,50; Oficial de pala, 0,50; Oficial de primera, 0,50; Idem de segunda, 0,50; Aprendiz, 0,25; Aprendiz chico, 0,25; Maquinista, 0,25; Ayudante de horno, 0,25; Vendedor, 0,50.—Total, 3,50.

Recaudado en la Cooperativa Socialista.—Una compañera, 0,10; Manolito Pumarega, 0,25; María Pumarega, 0,25; Broders, 0,50; M. Deprit, 0,50; C. Fernández, 0,25; Ignacia Retuerta, 0,25; Consuelo Alonso, 0,25; E. Muñoz, 0,25; G. Plaza, 0,40; F. Ten, 1; Marinela, 0,50; Una guantería, 0,15; Una peñadora, 0,15; Una cocinera socialista, 0,50; M. P., 0,25; Una socialista, 0,10; Otra socialista, 0,10; Petit Raboso, 0,25; Petit Peña, 0,25; F. Sánchez, 0,10; Mingo, 0,20; B. Gómez, 0,25; V. Gómez, 0,25; M. de la Fuente, 0,25; Obreros de la Metalúrgica: E. Pérez, 0,25; E. Merino, 0,25; R. Aspiazu, 0,25; J. Zarain, 0,25; R. Jimeno, 0,50; A. Freire, 0,25; Uno, 0,10; V. Navarro, 0,50; A. Magnain, 1; J. Guzmán, 0,50; J. Garay, 0,30; E. Herraiz, 0,30; Varios zapateros, 1,50; J. Melero, 0,30; L. Páramo, 0,50; Un grupo de cinco, 0,50; L. Menéndez, 0,25; Vicenta y Julita Bayón, 0,50; Justa de Vicente, 0,25; J. Sánchez, 0,25; A. Rodríguez, 0,50.—Total, 17,30.

Vélez-Málaga.—A. González, 1.

Barcelona.—R. Arrufat, 15.

Pontevedra.—F. Tilve, 1,15; M. García, 1; A. Tilve, 1; M. Tobio, 1; A. R. Fernández, 2; L. Aboal, 0,50; E. E. Pereira, 0,50; A. R. Andrés, 0,50; M. Lage, 0,50; J. Juncal, 0,50; A. Martínez, 3; Un socialista, 0,05; F. Pereira, 1.—Total, 12,70.

Bilbao (Recaudado por E. de Francisco).

—J. Aznar, 1; F. Obrador, 1.—Total, 2.

Elbar (Idem).—Erquiaga, 2; Eguren, 1; Bernedo, 5; Yarla, 0,50; Aspiazu, 0,50; Pagnon, 1; Guisasaola, 2; Echevarría, 2.—Total, 14.

Musel (Gijón).—L. Estrada, 0,55; F. Redondo, 0,25; J. Huerta, 0,50; F. Fernández, 0,10; F. Pérez, 0,25; J. Puerta, 2,10; F. Fernández, 0,55; L. García, 0,25; E. Sánchez, 0,10; A. Gómez, 0,15; M. Cuervo, 0,20; F. Marcos, 0,15; P. Alonso, 0,3; S. Busto, 0,25; J. García, 0,30; J. Fernández, 0,20; Un desconocido, 0,85.—Total, 7,05.

Gijón.—Entregado por A. Amor: de una colecta en un mitin societario de la Calzada, 2,80, y de otra en el Musel, 0,90; A. Martínez, 4,75; V. Rodríguez, 0,85; G. Gómez Oca, 0,50; L. Meana, 0,50; P. Friedburg, 2; C. Mariani, 1; A. Amor, 0,30; C. García, 0,50; V. Cuesta, 0,50; R. Fanjul, 0,45; Pineira, 0,25; R. Lavandera, 0,50; L. Martínez, 0,20; L. Zaragoza, 0,50.—Total, 17,30.

Estos obreros del Estado (1), en pleno país de derecho parlamentario, en Alemania, están en las condiciones rusas—rusas, notado bien—tal como existían antes de la Revolución, cuando reinaba sin freno el absolutismo.

Desde la gran huelga de octubre de 1905, el ferroviario ruso, en una Rusia formalmente absolutista, estaba, desde el punto de vista de su libertad de movimiento y de acción, cien codos por encima del ferroviario alemán.

En Rusia, los empleados de ferrocarriles han conquistado el derecho de coalición durante la tormenta, y aunque momentáneamente sufran procesos tras procesos y despidos tras despidos, nada puede arrancarles su solidaridad íntima. No obstante, sería un cálculo psicológico totalmente falso el querer admitir, con la reacción de Alemania, que la obediencia cadavérica de los ferroviarios y postales alemanes durará eternamente y que es una roca inaccesible.

Es cierto que los jefes de los Sindicatos en Alemania se han acostumbrado de tal modo a las condiciones existentes, que, sin conmoverse ante tal vergüenza, sin ejemplo en Europa, pueden contemplar con alguna satisfacción los progresos de la lucha sindicalista en sus países; pero la cólera oculta, largamente amontonada en el corazón de los esclavos uniformados del Estado, buscará inevitablemente una salida en un movimiento general de los obreros alemanes. Y cuando la vanguardia industrial del proletariado quiera, en ca-

los de huelgas en masa, conquistar derechos políticos más amplios ó defender los antiguos, el gran ejército de los ferroviarios y de los postales se percatará forzosamente de su vergüenza particular, y concluirá por alzarse de una vez para librarse del absolutismo ruso que padece en Alemania. La concepción pedantesca que quiere ejecutar los movimientos populares con sujeción al modelo y a ordenanza, cree ver en la conquista del derecho de coalición para los ferroviarios la condición previa necesaria para que «se pueda pensar» solamente en una huelga en masa en Alemania. La marcha real y natural de los acontecimientos no puede ser sino inversa; sólo de una fuerte acción espontánea de la masa puede nacer el derecho de coalición de los obreros de los ferrocarriles, así como de los empleados de Correos en Alemania. Y el problema, insoluble en las condiciones alemanas actuales, hallará de una vez, bajo la impresión y la presión de una acción política general de masa, su posibilidad y su solución.

Viene, por último, la mayor y la más importante de las miserias: la de los obreros agrícolas. Si los Sindicatos ingleses se han hecho a medida para uso exclusivo de los obreros industriales, eso, dado el carácter específico de la organización nacional, dado el papel ínfimo que la agricultura desempeña en la vida económica de Inglaterra, es un fenómeno bastante comprensible para todos.

En Alemania, una organización sindical, por brillantemente constituida que esté, que no abarcara sino los obreros de la industria y fuera inaccesible al gran ejército de los obreros agrícolas, no podría ser más que un instrumento de guerra civil.

(1) Sabido es que en Alemania pertenecen al Estado la mayor parte de las líneas férreas.—N. del T.

za, 1; S. Rodríguez, 0,20; S. Borricón, 0,25; C. Alvarez, 0,20; S. B. Anco, 0,50; Dr. A. Pico, 1; R. Armengol, 0,50; G. Icoabata, 0,25; E. Varela, 0,25; A. Arias, 0,50.—Total, 20,70.

Bilbao (Zorroza).—Juventud Socialista (de una suscripción permanente), 15.

Boufarik (Argelia).—J. Serrano, 1.

San Sebastián.—Agrupación Socialista (de una colecta), 3.

Melilla.—R. Salinas, 0,50.

Algeciras.—D. Galo, 0,50; A. González, 0,50; A. Reinaldo, 0,50; S. Ruiz, 0,50; G. Blas, 1; M. López, 1,25; F. Meluy, 0,25; A. Labat, 0,50.—Total, 4.

Tolosa.—Recaudado entre 24 compañeros, después de deducir gastos de jiro y franquero, 11,70.

Sevilla.—J. Alvarez, 0,10; J. G. Robles, 0,25; J. Vargas, 0,30; I. Sánchez, 1; F. Ramírez, 1; M. Reyes, 0,50; R. de los Santos, 1; G. Ossorio, 0,30; F. P. Delgado, 0,50; M. García, 0,75; M. Casado, 1; M. Sirés, 1; F. Quirós, 0,25; S. Sánchez, 1; M. Domínguez, 0,40; E. Martínez, 0,40; A. G. Sánchez, 0,25; R. Fernández, 0,10; G. S. Morón, 1; M. G. Robles, 0,25; M. Mesa, 0,50; M. Rey, 0,10; J. Baranca, 0,10; M. Alvarez, 0,20; A. Marín, 1,05; A. Ruiz, 0,50.—Total, 13,80.

Importa lo recaudado hasta el presente número, 1.671,70 pesetas.

II CONGRESO DE LA FEDERACIÓN SOCIALISTA CATALANA

Los días 17 y 18 del corriente se celebrará en Barcelona el II Congreso de la Federación Socialista Catalana, en el cual se discutirán diversas proposiciones de carácter interior, como reforma de artículos del Reglamento, condiciones precisas para ser redactor en el órgano federativo, etc.

Presentaráse también un proyecto para que en la Federación sean comprendidas las organizaciones socialistas de Baleares.

En nuestro número próximo daremos cuenta de los acuerdos.

A los trabajadores de las obras

DEL PUERTO DEL MUSSEL

Es verdaderamente incomprensible que sufriendo las pésimas condiciones en que verificamos este trabajo, haya tantos compañeros que miren sin interés nuestra Asociación. Jornales de diez reales como son los que nos dan, es imposible que a nadie basten para cubrir sus más perentorias necesidades y las de sus familias; y no es esto solamente; hay, además, que sufrir constantes insultos de quien menos autoridad tiene para dirigirlos, mal trato que ningún trabajador con dignidad debe soportar sin protesta.

Todo ello lo sufris con triste paciencia, prefiriendo el hambre y la injuria soez a la Asociación de resistencia. ¿Acaso ignoráis la gran importancia que la unión de todos tendría para el mejoramiento de nuestras condiciones de trabajo? No; en estos tiempos ya nadie ignora que la unión es la fuerza, y que los explotados nada podemos esperar sino de nuestro propio esfuerzo.

Acuñid, compañeros de explotación, a vuestra Sociedad; especialmente, ma dirigi a los obreros de Nozaleda por ser los que más trabajan y menos ganan en las obras de este puerto. Más de un año hace que nos asociamos un núcleo de compañeros; si todos nos hubierais seguido, a estas fechas ya tendríamos bastante fuerza para que nuestra voluntad y nuestras vidas fueran respetadas.

¿Qué aguardáis? No hagáis víctimas de vuestra falta de energía ó de vuestros prejuicios a aquellas esposas y aquellos hijos que dependen de vuestro salario.

¡A la Asociación todos!—F. M. MARTINEZ.

En masa algo considerable de la clase obrera, a todo impulse algo fuerte que rompiera el equilibrio temporal del cotidiano vivir social, desencadenarse de repente en una poderosa lucha social y económica.

Veamos ahora la miseria de los obreros textiles. También aquí, las explosiones exasperadas de la lucha por los salarios, la mayor parte de las veces sin resultado, que resenan a través del país cada dos ó tres años, dan una débil idea de la vehemencia con que la gran masa aglomerada de los ilotas del capital textil sindicado en cartels estallarían con ocasión de un trastorno político, ayudada por una acción de masa, fuerte y enérgica del proletariado alemán.

Veamos a seguida la miseria de los trabajadores a domicilio, de los obreros de la confección, de los obreros de la electricidad, verdaderos orígenes de tempestades, en los cuales, al menor trastorno político de Alemania, estallarían luchas económicas violentas, con tanta más seguridad, cuanto que el proletariado empeña en ellos batallas con menos frecuencia en los tiempos pacíficos, que cada vez lucha con menos éxito, y que se ve obligado brutalmente por el capital a gemir bajo el yugo de la esclavitud rechinando los dientes.

Mas he aquí ahora grandes categorías del proletariado que, en general, en el curso «normal» de las cosas en Alemania, están completamente excluidos de toda posibilidad de sostener pacíficamente una lucha económica para mejorar su situación y hacer uso del derecho de coalición. Citaremos en primer lugar la miseria atroz de los empleados de Correos y de ferrocarriles.

(1) Sabido es que en Alemania pertenecen al Estado la mayor parte de las líneas férreas.—N. del T.

LA HUELGA EN MASA

EL PARTIDO Y LOS SINDICATOS

ROSA LUXEMBURGO.

llaba, desde el punto de vista de su nivel de existencia material, apenas por encima de la categoría correspondiente del proletariado alemán, y en más de un oficio pueden hallarse salarios iguales, y en ciertos sitios superiores, a los de Alemania.

De igual modo, en lo que concierne al tiempo de trabajo, la diferencia entre las explotaciones de gran industria de ambos países, no es muy considerable. Así, las ideas que suponen entre la clase obrera rusa un pretendido ilotismo, están poco menos que basadas en el aire. A poco que se reflexione, deberían ser refutadas por el hecho de la Revolución misma y por el papel eminente que en ella ha tenido el proletariado político. No se hacen revoluciones de esa madurez política y de tal claridad de ideas con mendigos, y el obrero industrial de San Petersburgo y de Varsovia, de Moscú y de Odessa, que se encuentra en la vanguardia de la batalla, está, en cuanto a cultura y valer intelectual, mucho más cerca del tipo obrero de la Europa occidental de lo que se figuran quienes consideran como la única escuela indispensable del proletariado el parlamentarismo burgués y la acción sindical regular. La evolución del gran capitalismo moderno en Rusia y la influencia de la Democracia Socialista, que data de más de quince años, enforzando y dirigiendo la lucha eco-

nómica, han proporcionado una gran dosis de trabajo civilizador, aun sin las garantías exteriores del orden legal burgués.

El contraste disminuye si, por otra parte, profundizamos un poco en el nivel real de la existencia de la clase obrera en Alemania.

Las grandes huelgas políticas en masa han conmovido en Rusia, desde el primer momento, las capas más extensas del proletariado, lanzándolas en una febril lucha económica. ¿Pero no hay en Alemania, en la existencia de la clase obrera, rincones completamente sombríos, donde la refulgente luz de las Asociaciones obreras no ha penetrado hasta ahora sino muy débilmente; grandes categorías de trabajadores que hasta aquí no han buscado, ó buscan en vano, por medio de luchas cotidianas por los salarios, libertarse del ilotismo social?

Veamos la miseria de los obreros mineros. Ya, en el tranquilo caminar, en la fría atmósfera de la monotonía parlamentaria en Alemania—como ocurre en los demás países, incluso el Eldorado de los Sindicatos, Inglaterra—, la lucha de los mineros por los salarios no se manifiesta sino de vez en cuando en fuertes erupciones, en huelgas en masa con el carácter de fuerzas elementales. Esto demuestra precisamente que la oposición entre capital y trabajo es aquí demasiado aguda para poderse fraccionar en forma de luchas sindicales parciales, tranquilas y metódicas. Pero esa miseria obrera, con su suelo eruptivo, que ya en tiempos normales constituye un centro tempestuoso de gran violencia, debería inevitablemente, con ocasión de una acción política

PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA EN MALLORCA

En Lluchmayor.

Con gran entusiasmo fué recibido el compañero Fabra Ribas por numerosos trabajadores que le esperaban.

En el teatro Mataró se efectuó por la noche un gran mitin. Presidió Tomás, quien, después de explicar el objeto de la reunión y saludar a Fabra y demás compañeros, concedió la palabra a Miguel, de Lluchmayor, quien hizo observar el odio que se sostiene contra los socialistas, cuando éstos no procuran más que el bienestar del pueblo que trabaja.

Llaneras, de Felanitx, representante de la Sociedad obrera, saludó a los compañeros y hizo constar su entusiasmo por la campaña, del cual participan sus camaradas de Felanitx.

Bisbal, de Palma, dijo que el mayor obstáculo con que tropieza el Socialismo allí es el ser considerado ateo; pero con una explicación razonada de la doctrina socialista dejó demostrado que el fin del Socialismo no es suprimir la creencia en Dios, sino el régimen económico basado en la desigualdad de clases.

Fabra Ribas hace constar que no sólo piensa exponer doctrina: desea que alguien pida explicaciones y contradiga sus palabras para deshacer los errores que contra nuestro Partido se propagan.

Acto seguido analiza la organización social y económica de estos tiempos, odiosa porque hace que mientras unos pocos acaparan en propio beneficio las riquezas de la tierra, otros degeneran y mueren víctimas del hambre.

Se nos acusa de atender exclusivamente al estómago; aunque esto es sólo verdad en parte, hay que hacer constar que de la satisfacción de las necesidades fisiológicas depende principalmente el bienestar de la humanidad.

Los trabajadores, que de todo carecen, deben asociarse en Sindicatos que mejoren su estado, pero es necesario que esta aspiración a mejorar se complete con el deseo de la total emancipación económica, que solamente podrá tener efecto dentro del Partido Socialista, que es el partido de la clase explotada.

El Estado capitalista se halla apuntalado por el clero, por el militarismo y por la magistratura; Estado y puntales caerán al suelo cuando el pueblo quiera.

Terminó el mitin dentro del mayor orden y con gran entusiasmo.

En Felanitx.

A pesar de la negativa del teatro y a pesar de la peregrinación a la virgen de Lluch, que se verificaba en aquellos mismos instantes, los campesinos de Felanitx acudieron al mitin en gran número.

Presidió Vicens y habló en seguida Llaneras, quien con modestas frases dijo que la labor de propaganda la ha-

rían los demás oradores, pues él se halla falto de práctica y conocimientos profundos para hacerla en buenas condiciones.

Tomás Miguel enalteció los beneficios de la cooperación obrera, defendió a la Sociedad de los ataques que se la dirigen por muchas gentes y aconsejó a los trabajadores la unión contra el capitalismo.

Bisbal amplió los anteriores conceptos e hizo resaltar la necesidad que tienen los obreros de intervenir en la vida política, ingresando en el Partido Socialista, como único medio de que se cuente con él en la gobernación del país.

Fabra Ribas explica con sencillez y en detalle los beneficios de la Asociación de resistencia y de las Cooperativas.

«Pero todo esto—añadió—no basta para resolver el problema de que desaparezca la miseria y la explotación de unos por otros: es preciso que el proletariado, uniéndose en partido de clase, venza a todas las fracciones burguesas y conquiste el Poder político.»

Analizó, uno por uno, todos los partidos burgueses, demostrando que ni los republicanos ni los monárquicos emanciparán al pueblo de la tiranía capitalista.

Su discurso fué premiado con grandes aplausos y otras demostraciones de simpatía.

En Manacor.

El día 24 se celebró un mitin en el teatro Principal, presidiendo Blanqué.

Tomás Miguel, de Lluchmayor, hizo historia de cómo en esta población se ha desarrollado el ideal socialista hasta el extremo de poner ya en cuidado a la burguesía, e invitó a los obreros de Manacor a imitarles.

Bisbal encareció ante los obreros manacores las ventajas de su unión en Sindicatos de resistencia y en el Partido Socialista, y dirigiéndose a los intelectuales que en regular número había en el local, les invitó a estudiar imparcialmente las doctrinas socialistas, seguro de que si las comprendían y son honrados, se prestarían a colocarse al lado del pueblo.

Fabra Ribas hizo un discurso de hora y media, en el cual expuso claramente la concepción marxista, explicó detenidamente los diversos fines parciales a que alcanza el Programa de nuestro Partido, el objeto final y la táctica recta utilizada.

A todo el mundo invitó para que estudie la naturaleza y finalidad del Partido Socialista; aconsejó la unión de todos los explotados contra sus explotadores, y aseguró la victoria de aquellos sobre éstos si entran resueltamente en el camino de la instrucción y de la lucha de clases.

El acto tuvo gran resonancia y los oradores recogieron copiosos aplausos por su labor.

Se esperan buenos frutos de esta propaganda.

gestión de obtener un real para los que forman la cuadrilla baja, hoy muéstranse tratables y espérase que no harán gran resistencia a conceder dicho aumento.

Algunos patronos le han concedido ya.

En Barcelona.—Continúa en el mismo estado la huelga forzosa de la fábrica de seda viscosa «La Española».

Igualmente se sostiene la de encuadernadores de la casa Viuda de Luis Tasso.

En Málaga.—La Sociedad de Tenebreros «La Solidaridad» ha declarado la huelga en el taller del patrono Merelo—el más importante de todos—, porque al introducir la maquinaria ha pretendido rebajar la mano de obra.

Por gestiones de la Sociedad se ha conseguido que en otro taller no se haga ningún trabajo para dicho patrono.

Se recomienda a los compañeros del citado oficio que no den oídos a los llamamientos del Sr. Merelo ni hagan vasijas para el mismo.

En Valencia.—Ha terminado la huelga de ebanistas. Los obreros han renunciado a la imposición de la multa que originó el conflicto y los patronos han revocado el acuerdo de despedir al personal.

En Gijón.—La Sociedad de Albañiles declaró la huelga en una obra del contratista Alberdi, conflicto que parece tendrá ramificaciones en otras obras.

—La de Carpinteros «La Prevenida» acordó plantear la huelga en una obra que el patrono Soler tiene en Somio.

Los demás fabricantes ya estaban al acecho para no cumplir el contrato; pero a los dos días de huelga no tuvo Poló más remedio que llamar a la Comisión obrera y llegar a un arreglo con ella, viéndose obligado a abonar 144 pesetas de indemnización.

Este triunfo de los obreros habrá hecho ver a los fabricantes que no es tan fácil arrancar a los hiladores lo que alcanzaron en la última huelga general.

Comité Socialista Vascongado.

El Comité Socialista de la región Vascongada ha quedado constituido por los siguientes compañeros:

- Remigio Cabello, presidente. Facundo Perezagua, vicepresidente. Felipe Merodio, tesorero. Baldomero Rioja, secretario 1.º Pedro Cabo, ídem 2.º Simón Arrugaeta y Rafael Carbonell, vocales.

Deseamos mucha suerte en su gestión a los antedichos compañeros.

Círculo Socialista del Sur.

El próximo domingo, día 18, dará una conferencia el compañero Pablo Iglesias en el Círculo Socialista del Sur.

El tema de la conferencia se anunciará por medio de convocatorias. El acto comenzará a las nueve de la noche y se verificará en el patio del Círculo, Valencia, núm. 5.

Se ruega a los socios que recojan su recibo corriente en el Círculo. Los tiene el tesorero, y cuando éste se halle ausente, los facilitará el conserje.

Cooperativa Socialista de Vigo.

De la Memoria semestral que ha publicado esta Cooperativa tomamos los siguientes datos:

Desde 1.º de enero a fin de junio último realizó ventas la Cooperativa Socialista Obrera de Vigo por valor de 99.148,79 pesetas, suma que equivale a una venta media diaria de 541,70 pesetas.

Los gastos generales en el mismo semestre ascendieron a 16.346,55 pesetas, ó sea una equivalencia media diaria de 89,33 pesetas.

La utilidad líquida fué de 1.492,38 pesetas, siendo de advertir que las harinas han tenido un alza en los precios de 0,50 pesetas en arroba con relación al semestre anterior.

Elaboraron los dos hornos de la Cooperativa en los seis primeros meses de este año, 364.391 libras de pan corriente y 226.342 libras del pan de peso llamado de Santiago. El promedio diario de la producción ha sido de 2.227 libras.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El Comité Central de la Federación Tipográfica, que reside en esta capital, ha recaudado por cuotas en el primer trimestre del año en que estamos 502,50 pesetas y gastado 547,52, teniendo en Caja al comenzar el segundo trimestre 4.401,90.

El último domingo celebraron las Sociedades de Obreros de pan, candeal, francés, Viena y «El Gluten» una reunión para tratar de la reclamación de un real de aumento para los obreros de las cuadrillas bajas.

Presidió Ramón Fernández y usaron de la palabra los compañeros Caldeiro, Bayón, Rodríguez, Felgueiras y Salamanca.

Todos los oradores recomendaron la calma y el cumplimiento del deber, comprometiéndose las respectivas Directivas a obtener una solución favorable para aquellos compañeros, empleando para ello todos los procedimientos, incluso la huelga general.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

La concurrencia era enorme. —La Sociedad de Pintores ha hecho firmar en el Gobierno civil a 12 patronos un acta en la que se comprometen a no mandar más a sus obreros accidentados en el trabajo a reconocimiento en la Sociedad patronal «La Previsión», así como a abonarles sus jornales.

—El 4 del corriente ha celebrado una reunión de propaganda en el salón grande del Centro Obrero la Sociedad de Carpinteros de taller. Es la primera de una serie que dicha colectividad ha acordado efectuar.

El mismo el salón que los pasillos a él contiguos vieronse atestados de compañeros.

Presidió P. Blanco y usaron de la palabra los carpinteros Emilio García, Antonio Luque, Mariano Galán y José Maeso, que expusieron lo que vale la organización obrera, las conquistas que ésta ya ha obtenido y los buenos efectos que está produciendo la solidaridad entre los oprimidos.

Los discursos fueron escuchados con mucha atención y aplaudidos los oradores. Almería.—La Agrupación Socialista ha tenido 7 altas en el segundo trimes-

tre del año que riga, esperando tener más en el que acaba de comenzar.

San Juan.—Ha renovado su Directiva la Sociedad de Obreros agrícolas de este pueblo.

Los que la constituyen saludan a todos los que luchan por la emancipación de la clase obrera.

Gijón.—La Sociedad de Carpinteros y Ebanistas «La Prevenida» ha conmemorado el primer aniversario de su organización con una velada artística y de propaganda.

Corrales de Zamora.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha acordado crear una sección de socorro a enfermos.

San Julián de Musques.—La Sección de Mineros tiene abierta una amnistía a favor de los que aduden más de seis meses, cuya amnistía se cerrará el 31 del actual.

Reus.—En breve quedará constituido un Centro Obrero, al que seguramente trasladarán su domicilio la mayoría de las Sociedades.

—La Agrupación Socialista, reorganizada, envía un cordial saludo a todas las colectividades que pelean por la emancipación del proletariado, y muy especialmente a las que integran el Partido Socialista.

La correspondencia deberá dirigirse a Marcial Badía, Castelar, 41, 1.º

Oviedo.—El Grupo de propaganda del Centro de Sociedades Obreras está haciendo trabajos para adquirir semanalmente 100 números de LA AURORA SOCIAL y otros tantos de EL SOCIALISTA.

Játiba.—La Sociedad de Obreros panaderos «Germinal» ha expulsado por su mala conducta a Juan Vázquez Roa, lo que hace saber a las demás Sociedades del oficio para los efectos consiguientes.

Ruega al propio tiempo a las mismas le envíen un ejemplar de su Reglamento, y particularmente a las que se rigen por mutualidad ó base múltiple.

Elche.—Pasan de 40 las altas que ha tenido la Agrupación Socialista desde que se verificaron las últimas elecciones municipales. El atentado contra nuestro amigo Vives y las reuniones de propagandariamente celebradas han sido la causa de dicho incremento.

Alcoy.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros aparejadores en paño.

Gijón.—Se ha constituido en el Centro una Sección artística.

Málaga.—Hase notado en la Agrupación Socialista el mismo halagüeño fenómeno que se nota en la mayor parte de las colectividades que pertenecen al Partido: aumento en sus filas. En los dos últimos meses ha tenido dicha Agrupación 11 altas por 1 baja.

Sevilla.—La Agrupación Socialista ha expulsado a Luis Gutiérrez por observar mala conducta en su vida privada y haberse convertido en instrumento de las damas catequistas, ó lo que es igual, en amarillito.

Bilbao.—La Sociedad de Aserradores mecánicos ha votado 18 pesetas para ayudar al sostenimiento de la Prensa obrera, cantidad que destina por mitades a LA LUCHA DE CLASES y a EL SOCIALISTA.

—El 25 del mes que riga realizará una excursión a Barcelona la Federación de Sociedades obreras.

—Se hacen activos trabajos para organizar en breve una escuela racionalista con destino a los hijos de nuestros compañeros.

Barcelona.—Se han organizado los obreros que se dedican a rascar y pintar buques, y han puesto a la nueva Sociedad el título de «La Piqueta».

—De vuelta de la excursión de propaganda, el compañero Fabra Ribas dió una conferencia acerca de la impresión que su labor le había causado y las esperanzas que en ella se han puesto.

—Se ha inaugurado un Ateneo Sindicalista, a cuyo acto fué invitado el compañero Fabra, pronunciando un discurso de gran oportunidad.

—Los Sindicatos de la barriada de San Martín de Provensals han constituido un Centro Obrero en el pasaje de Fortuny, 5, Clot.

Vigo.—La Comisión organizadora de la Sociedad de Dependientes de hoteles y fondas «La Alianza», ha presentado al gobernador de la provincia el proyecto de reglamento.

—La Federación Local consta en la actualidad de 10 organizaciones de resistencia con 950 individuos.

—La Sociedad de Obreros en madera «La Mundial» ha registrado bastantes altas en estos últimos días.

EXTERIOR

FRANCIA.—La Federación Socialista del Norte, residente en Lille, se apresta a publicar un periódico diario, órgano oficial suyo. En el último Congreso, celebrado en Sin-le-Noble, se ha adoptado tal acuerdo, calculándose en francos 100.000 la cantidad que se precisa reunir.

—Se ha celebrado un Congreso de Obreros de los puertos, docks y transportes, acordándose, entre otras cosas, declararse decididos a conquistar la jornada de ocho horas. También demostraron su adhesión a los inscritos marítimos que actualmente se hallan en huelga, proponiéndose formar Asociación con ellos para resistir mejor al capitalismo.

—También han celebrado un Congreso los Empleados de Correos y Telégrafos, en el cual se acordó pedir la readmisión de los compañeros revocados.

BÉLGICA.—Los obreros de la cons-

trucción han celebrado un Congreso nacional en el que se acordó establecer relaciones con las demás Federaciones nacionales de la construcción extranjeras.

ALEMANIA.—Del 12 al 18 de septiembre celebrará su Congreso anual la Democracia Socialista alemana.

INGLATERRA.—Las Compañías mineras del país de Gales están dispuestas a someterse a la nueva ley de las ocho horas, y por lo tanto se reanudarán el trabajo tras de la victoria obrera.

ESTADOS UNIDOS.—Los obreros metalúrgicos de Norteamérica han declarado huelga en 190 fábricas de acero. Son unos 7.000 los trabajadores que abandonan el trabajo.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en Vigo el compañero Manuel Muñios, perteneciente a la Sociedad de Canteros, Marmolistas y similares, afiliada a nuestro Partido.

Al entierro de este buen camarada asistió la colectividad de que formara parte, la que colocó sobre el ataúd la bandera de la Sociedad y dos coronas con la inscripción del gremio.

Acompañamos a la familia del finado en el sentimiento que esa muerte le produjo.

NOTICIAS VARIAS

La Juventud Socialista de Pamplona ruega a las demás hermanas de España que posean folletos de propaganda, le envíen alguno, para repartirlo entre los jóvenes pamploneses. La correspondencia para la misma se dirigirá a nombre de Ramón Yáñez, Saranta, 25, 3.º

Ha vuelto a aparecer El Obrero Naval, órgano de la Federación nacional de trabajadores del mar, de buques y puertos. Le deseamos larga vida, así como prosperidad a la Federación de que es órgano.

Libros de Enrique Lluria.

Anunciamos a nuestros compañeros tener a la venta ejemplares de los libros Humanidad del porvenir a una peseta y El medio social y la perfectibilidad de la salud a 50 céntimos.

Como oportunamente dijimos, el Dr. Lluria, su autor, regaló un considerable número de ejemplares a favor de EL SOCIALISTA diario. Así, pues, el importe íntegro de su venta, entrará en la Caja de nuestro periódico.

REUNIONES

Cooperativa Socialista Madrileña. Se convoca a los socios accionistas a la junta general ordinaria que celebrará la Cooperativa Socialista Madrileña el día 25 de los corrientes, a las nueve de la noche, en el salón de actos de su segunda sucursal (calle de Valencia, núm. 5).

La discusión se ajustará al siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior. 2.º Lectura de la Memoria que dirige el Consejo de Administración a los accionistas dando cuenta de la labor realizada por la Cooperativa en el primer semestre de 1909. 3.º Lectura y aprobación de cuentas. 4.º Gestión del Consejo de Administración. 5.º Proposiciones del Consejo de Administración. 6.º Preguntas y proposiciones de los socios. 7.º Elección de contador, cargo que está vacante por dimisión del compañero Reyes. Se ruega a todos la más puntual asistencia. Madrid, 2 julio 1909.—EL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN.

Grupo Socialista de Metalúrgicos. Este Grupo celebrará asamblea ordinaria el 17 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Grupo Socialista de panaderos y similares. Este Grupo celebrará junta general ordinaria el día 21 del actual, a las dos y media de la tarde, en el Círculo Socialista del Sur, calle de Valencia, 5, principal, para discutir las cuentas y nombramiento del nuevo Comité. Siendo de importancia los asuntos que se han de tratar, se ruega la puntual asistencia.

Orfeón Socialista. Se convoca a asamblea extraordinaria a los compañeros del Orfeón para el día 18 del corriente, a las cuatro de la tarde, en la Secretaría 16, para tratar asuntos de importancia.

LIBROS Y FOLLETOS

A 20 céntimos. MARX Y ENGLS.—Manifiesto comunista. ALTAMIRA.—Lecturas para obreros. LAFARGE.—El materialismo económico. T. DARAHN.—La Revolución rusa. VÉRITAS.—El Teatro ante las Sociedades obreras. GRUNDMANN.—El retorno (id.). KREB.—La hija del fiscal (id.). N. N.—El pillo (comedia). TROCKET.—Democracia socialista y Anarquismo. JUSTO.—El programa socialista del campo. JUSTO.—El Socialismo. TORRES Y BROTONS.—Sin patria! (Diálogo en verso.) MANTOUX.—El despertar del Partido Obrero en Inglaterra. A 50 céntimos. AQUINO.—Breves estudios biográficos. MELI.—Lucha (drama).

El por qué de mi tardanza.

Es añeja convicción en mí que la vida del hombre, si ha de ser digna de éste, debe obedecer siempre a su razón y a su conciencia.

Y ahora se explicarán algunos de mis correligionarios mi parsimonia en resolverme a darme de alta en el Partido Socialista. Quería, antes de hacerlo, que aquellas dieran el visto bueno a mi resolución.

Y entendiendo que con lo dicho quedarán satisfechos aquellos a quienes la ligereza en el juzgar descontentó hasta el extremo de tomarme por irresoluto, si no por sospechoso, réstame tan sólo saludar desde estas columnas, y con el afecto de que soy capaz, a mis compañeros todos; ofrezcérme en lo poco que valga y aprovechar esta ocasión para responder con mi más acendrada gratitud al honor inmerecido que me han dispensado cuantos se han servido admitirme en su compañía.—ANTONIO CORONA.

Madrid, julio de 1909.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—La semana pasada han abandonado el trabajo los obreros albañiles que se hallaban ocupados en la construcción de una casa de la calle de Estanislao Figueras, a cargo del señor Aubinzón, representante de una Constructora catalana que ha levantado varios edificios, teniendo algunas divergencias con los obreros.

Los huelguistas reclaman que despidan al encargado, abone los salarios que ha dejado de percibir el personal y que los obreros que admita en la obra sean de la Sociedad.

Para apoyar esta reclamación han abandonado el trabajo los albañiles que dicho patrono tenía empleados en una obra de la calle del General Arrando.

El número de huelguistas es de 65. —Aunque al principio los patronos panaderos observaron una actitud despectiva hacia la Directiva de la Sociedad de obreros, que tiene a su cargo la